
ATA  DA  REUNIÃO  ORDINÁRIA  DO  CONSELHO  DEPARTAMENTAL  DA  ESDI,
REALIZADA EM 12 DE DEZEMBRO DE 2022. 

Aos doze dias do mês de dezembro de 2022, às 14:00 horas, reuniu-se, o Conselho Departamental da Esdi
– Escola Superior  de Desenho Industrial – convocado pela Diretora da Unidade, Professora Ligia Maria
Sampaio  de  Medeiros  onde  participaram  o  Vice-Diretor,  André  Luiz  Carvalho  Cardoso,  o  Chefe  do
Departamento de Integração Cultural (DIC), Wandyr Hagge Siqueira, o Chefe do Departamento de Projeto
de  Produto  (DPP),  Luiz  Antonio  de  Saboya,  a  Chefe  do  Departamento  de  Programação  Visual  (DPV)
Barbara Jane Necyk, o Chefe do Departamento de Arquitetura e Urbanismo (DAU), Wagner Barboza Rufino,
o Chefe de Secretaria,  Maurício Teitel, a  Coordenadora do Curso de Graduação em Design,  Helena de
Barros Ezequiel,  a  Coordenadora do Curso de  Graduação  de Arquitetura e  Urbanismo,  Claudia  Baima
Mesquita,  a  representante  dos  Discentes  da  Pós-Graduação,  Yasmin  Menezes  e  a  representante  de
Conselho Departamental da Graduação, Ana Carolina da Costa. A pauta contemplou os seguintes pontos:
1) Aprovação da ATA do Conselho Departamental de 21/11/2022; 2) DAU: 2.1) Acordo específico com
a  Escola  da  Arquitetura  da  MIT-ADT  University  Pune,  Índia;  2.2)  Viagem  de  estudo-técnica  do
8°período  ao  Museu  Paulista  /  SP,  em  janeiro/fevereiro  de  2023;  3)  DIC:  3.1)  Comunicado  da
aprovação do Memorial para promoção a Professor Titular do Professor André Soares Monat; 3.2)
Aprovação  extemporânea  de  autorização  do  professor  João  de  Souza  Leite  (presentemente
aposentado) para realização de uma consultoria remunerada no primeiro semestre de 2022; 4) DPV:
Solicitação de Técnico em Comunicação/Assessoria de Imprensa; 5) DPP: Continuidade da licença
do Professor Fernando Secomandi; 6) Direção: 6.1) Deliberação sobre entrega de Trabalhos Finais
de  Graduação;  6.2)  Turmas  extraordinárias  de  Trabalho  Final  e  Anteprojeto;  6.3)  Formulário  de
finalização de Curso de Especialização em Gestão e Restauro Arquitetônico. Iniciou-se pelo ponto 1)
Aprovação da ATA do Conselho Departamental  de 21/11/22. O Conselho aprovou por  unanimidade.
Passou-se ao ponto 2) DAU: 2.1)  Acordo específico com a Escola da Arquitetura da  MIT-ADT
University Pune,  Índia.  O DAU aprovou a realização de acordo específico com a Escola da
Arquitetura  da  MIT-ADT  University  Pune,  Índia
(https://www.mituniversity.ac.in/academics/faculty/faculty-of-design-and-architecture/mit-school-of-
architecture/) e consulta o Conselho Departamental sobre o interesse de expandir o acordo para o
Curso de Design, uma vez que tal universidade possui curso de Design. Em caso positivo, será
dado andamento  à consulta  acerca do  interesse daquela  escola  em realizar  a  ampliação do
acordo a ser constituído. O Conselho tomou ciência e não fez nenhuma contestação. Passou-se ao ponto
2.2)  Aprovação  da viagem dos  alunos do 8  período  a  o  Museu  do Ipiranga.  O  Departamento  de
Arquitetura e Urbanismo solicitou a homologação do Conselho Departamental da realização de viagem de
estudo-técnica  do  8°período  do  Curso  de  Arquitetura  e  Urbanismo  ao  Museu  Paulista,  localizado  no
município de São Paulo/SP. A saída ocorrerá no dia 30/01/2023 com destino ao Museu Paulista, e o retorno
ocorrerá  no  dia  01/02/2023.  A atividade  ocorre  no  âmbito  da  disciplina  "Reabilitação  e  reutilização  de
edifícios tombados 2 (ESDI04-14226)", ministrada pela profa. Maria das Graças Ferreira, que coordenará a
atividade. Período da atividade: de 30/01/2023 a 01/02/2023. Local de saída/partida em 30/01/23: Campus
UERJ-Petrópolis (Av. Ipiranga, 554, Centro, Petrópolis-RJ). Local de chegada/retorno em 01/02/23: Campus
UERJ-Petrópolis (idem). Seguem as informações da coordenadora da atividade,  e a lista dos discentes
participantes: A viabilização da atividade demanda fornecimento de transporte (ônibus) por parte da UERJ.
Coordenadora da atividade: Profa Maria das Gracas Ferreira -Mat.: 39280-3, CPF: 602079497-00. Alunos:
Beatriz  Nantes  Costa,  matrícula:  201910415821,  Cpf:  05765648770,  Julie  Gonçalves  Simões  Pereira,
matrícula: 201910341621, Cpf:16792472719, Leonardo Cruz Macedo dos Santos, matrícula 201910041221,
CPF 12721324713,  Beatriz Brito  de Lima,  matricula:  201910038021, CPF: 182.896.437-99, Maria Clara
Mendonça dos Santos Ferreira,  matrícula:  201910341321, CPF: 08672613902, Beatriz Guerra Meireles,
matrícula:  201910342121,  CPF:  16906868713,  Clara  Galdino  Oliveira,  matrícula:  201910341421,  CPF:
14061718754,  Giuliana  Tokie  Pompei,  matrícula:  201910041821,  CPF:  17315442782,  Juliana  Baur  dos
Santos,  matrícula:  201910039821,  CPF:  197.384.537-71,  Giovanna  Casado  Heffer  Maselli,  matrícula:
201910041121, CPF: 18560029770, Alice Toledo de Mello, matrícula: 2019.1.03979.21, CPF: 18626388705,
Luísa Nogueira Ferreira  Balthazar,  matrícula:  201910415921,  CPF:  15611020755,  Clara  Lessa Penetra,
matrícula:  201910038721,  CPF:  158371017-56,  Pedro  Klayn  Monteiro,  matrícula:  201910042121,  CPF:
187.371.957-43, Sofia Carneiro Lima, matrícula: 201910038421, CPF: 173.310.787- 80, Gabriela Dias de
Lima,  matrícula:  201910041721,  CPF:189.673.907-50,  Gabriel  Carvalho  da  Costa,  matrícula:
201910040921,  CPF:  189.631.117-25,  Gabriela  Soares  Barbosa,  matrícula:  201910416221,  CPF:
05818388743, Ana Carolina Lopes Gomez, matrícula: 201910040521, CPF: 150.253.387-19. O Conselho
aprovou por unanimidade. Passou-se ao ponto 3) DIC: 3.1) Comunicado da aprovação do Memorial para
promoção a Professor Titular do Professor André Soares Monat. Em reunião do dia 21 de novembro de
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2022, o professor André Soares Monat defendeu Memorial para aprovação para Professor Titular da UERJ.
O professor  foi  aprovado  por  unanimidade,  sendo  a Ata  assinada  pelos  professores Fernando  Reiszel
Pereira (presidente da Comissão), Raimundo Lopes Diniz (Titular da UFMA), Maria Cecília Loschiavo dos
Santos (professora titular da USP), Eugênio Andrés Diaz Merino (professor titular da UFSC) e, finalmente,
por Luis Carlos Paschoarelli (professor titular da UNESP). O Conselho aprovou por unanimidade. Passou-
se  ao  ponto  3.2)  Aprovação  extemporânea  de  autorização  do  professor  João  de  Souza  Leite
(presentemente aposentado) para realização de uma consultoria remunerada no primeiro semestre
de  2022.  O  professor  João  de  Souza  Leite  solicitou  autorização  para  exercício  de  uma  consultoria
remunerada - com tempo estimado de 40 horas -, no primeiro semestre de 2020. O direito era líquido e
certo, amparado na Resolução Nº 2/2013, porém, por lapso burocrático consequente da desorganização
imposta  pela  epidemia  de  COVID-19,  a  solicitação  não  foi  encaminhada  ao  Conselho  Departamental.
Solicita-se,  nesse  sentido,  uma  autorização  extemporânea  considerando  que,  apesar  da  demanda
intempestiva, a atuação do professor não violou nenhum ordenamento da Escola ou da Universidade. O
Conselho  aprovou  por  unanimidade.  Passou-se  ao  ponto  4)  DPV:  Solicitação  de  Técnico  em
Comunicação/Assessoria de Imprensa. O DPV encaminhou ao Conselho apreciação sobre solicitação de
um profissional com perfil técnico em comunicação/assessoria de imprensa. A professora Ligia informou que
já vem há um tempo solicitando a vinda de servidores para Esdi, tanto de técnicos-administrativos como
técnicos de nível superior. Recentemente surgiu a oportunidade de vir um servidor de outra Unidade, em
que em uma reunião com a Direção manifestou interesse em vir para Esdi e a Direção da sua Unidade está
de acordo. Será dado seguimento a mobilidade do servidor, que atende as expectativa do DPV. Passou-se
ao ponto 5) DPP: Continuidade da licença do Professor Fernando Secomandi. O professor Fernando
Secomandi,  do DPP da ESDI, manifestou interesse em renovar sua licença sem vencimentos por 1 (um)
ano, de 03/02/2023 a 02/02/2024. O Termo de Ciência e Opção foi preenchido e assinado, e enviado à SGP
da UERJ. Os requerimentos da SGP vêm sendo atendidos, e o DPP, através do seu colegiado, manifestou
concordância com o pleito do professor, na sua reunião (em modo remoto) do dia 9 de dezembro de 2022.
Passou-se ao  ponto 6) Direção: 6.1) Deliberação sobre entrega de Trabalhos Finais de Graduação.
Depois  de  bastante  trabalho  junto  à  equipe  do  PlanoB,  já  está  disponível  um  sistema  de  upload  de
Trabalhos Finais de Graduação no site da ESDI. Conforme acordado em reunião de 3 de outubro, em que
estiveram presentes a equipe de desenvolvimento do site, a coordenação de TFG (TCC), a direção da
Escola e a chefia da biblioteca, esta será a modalidade oficial de entrega de trabalhos finais para fins de
arquivo e eventual divulgação. É de fundamental importância para a memória da ESDI que os trabalhos
sejam arquivados na instituição de modo sistemático e integral. Entretanto, o upload de trabalhos da turma
que realizou as últimas defesas, teve baixa adesão, apesar de diversas solicitações. É fundamental tornar a
entrega  obrigatória.  A  pedagoga  Marcela  Costa,  sugeriu  que  o  Conselho  Departamental  faça  uma
deliberação interna quanto à questão, assegurando que o Conselho tem autoridade para tal. Deste modo, a
entrega do relatório de Trabalho Final de Graduação, bem como registros e links integrantes do trabalho, se
dará  obrigatoriamente  por  upload  do  material  no  site  da  ESDI,  preferencialmente  no  momento  de
agendamento da banca final de avaliação. Tal entrega faz parte da lista de requisitos para aprovação final
do trabalho. A secretaria da escola aguardará o cumprimento desta ação por parte do aluno, antes de dar
prosseguimento aos trâmites de conclusão oficial do curso junto à administração da UERJ. Os TCC poderão
ser publicados no site da Esdi. O Conselho aprovou a norma por unanimidade.  Passou-se ao  ponto 6.2)
Turmas extraordinárias de Trabalho Final e Anteprojeto. Foi aberta, extraordinariamente, uma turma de
anteprojeto neste período. Como consequência, é necessário que seja decidido se deve ser aberto uma
turma  extraordinária  de  TFG  (TCC)  no  próximo  período.  O  tema  implica  uma  avaliação  sobre  o.3
extraordinária, resulta, residualmente, dos desajustes gerados pela Covid-19. A abertura de tais turmas de
anteprojeto fora da periodização não deveria se repetir, para evitar a normalização de prática contrária à
determinação  de  semestralização  de  disciplinas  estipulada  no  Plano  Pedagógico  da  última  reforma
curricular. Com relação a turmas de TGF (TCC), havendo alunos concluintes – cuja única pendência seja o
trabalho. Tais trabalhos ainda se encontram sob a guarda e responsabilidade das coordenações anteriores à
corrente.  As  possibilidades  de abertura ficam condicionadas a existência das  demandas.  Passou-se ao
ponto 6.3) Formulário de finalização de Curso de Especialização em Gestão e Restauro Arquitetônico.
O  DAU  solicita  aprovação  do  Conselho  Departamental  do  formulário  de  finalização  de  Curso  de
Especialização  em  Gestão  e  Restauro  Arquitetônico.  O  formulário  foi  aprovado  pelo  Conselho  e  nele
constam  como  aprovados  no  Curso  de  Especialização  em  Gestão  e  Restauro  Arquitetônico  sob
coordenação da professora Maria das Graças Ferreira os alunos: Aline do Valle Gallina; Edilon Teixeira dos
Santos  Silva;  Fátima  Maria  Aparecida  Osório  Rodrigues;  Gabrielle  Zimmer  Salles;  Heloisa  Valdez  de
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Oliveira; Hugo Lasmar Marins; Isabelle Prado Sereno; José Mário dos Santos Quintella; Júlia de Assunção
Valente; Juliana Marques Montenegro Lopes; Karina Souza França Silva; Maria Cassibi Cavaliere; Mariana
Constantino  Pereira;  Rayssa  Soares  Gomes  Sousa;  Renan  Santos  Marques;  Taianne  Vanne  Neco  de
Sousa; Márcio Mendes Pereira – (aluno da turma de 2019 que optou por continuar em turma presencial) e
Silvia Cristina de Almeida Vieira Seabra -  (aluno da turma de 2019 que optou por  continuar em turma
presencial). Como desistentes: Jussanã Perdonati Oliveira e Virna Lubanco Machado. Após colocados todos
os itens da pauta foi feita uma homenagem ao Rodolfo Reis e Silva Capeto, que foi aluno, professor, vice-
diretor e Diretor da Esdi, que faleceu no dia 9/12/2022.  Nada mais havendo a tratar, eu, Maurício Teitel
lavrei a presente Ata, que assino com os demais membros do Conselho Departamental. Rio de Janeiro, 13
de dezembro de 2022.
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